



日刊建設工業新聞

2 / 4

2010年(平成22年)

THE DAILY ENGINEERING & CONSTRUCTION NEWS

第17435号 発行所 ©日刊建設工業新聞社 2010年1月10日 東京都港区東新橋1-2-2-10 電話03(3433)7151 URL:<http://www.c>

特別寄稿第3弾 八ツ場ダム中止と流域総合治水の限界 4

富士常葉大学大学院環境防災研究科客員教授(風土工学研究所副所長) 竹林征三
群馬県 東部県民局長 重田佳伸

度のバランスあるいは地域間のバランスといふ難しさ問題にどう対処するのかも大きな課題になる。

ハツ場ダム中止の可否は、ダムに代わる具体的治水代替案が詳細に明らかにされることとも、その案に対する流域全体の合意形成が可能かどうかの見通しが立った段階で決定されるべきである。

ダムにも様々な課題があり、ダムは無い方が良いといふ考え方が浸透している。しかし、無い方が良いということは、止めるということとは別の問題である。ダムによる治水に代わる新たな治水の姿を示さず、中止するならば、治水に対する信頼を根本から失うことになる。

度の向上が図れる唯一の治水対策である。ハツ場ダムを中止して本格的な「流域総合治水」に移行するのであれば、左右岸の治水安全

治水へ転進するのであれば、堤防補強よりはむしろ中条堤の復活や、石岸の氾濫に備えて二線堤や河畔林の計画も始める必要がある。そうでなければ「流域総合治水」の名の下に左岸のみが犠牲になつてしまつ。

基本的な治水対策としてのハツ場ダムを中止し、利根川のリスクを高いまま（ハツ場ダムなしではカスリーン台風の実績洪水毎秒1万7000立方㍍を完全に流下させられない）にしておきながら、右岸側のみを強固に補強するような治水に広範な理解が得られるのかどうか大いに疑問である。「ハツ場ダムは完成させます、それでもリスクをゼロにはできない。したがって、重要度の高い右岸から優先的に補強します」ということでなければ、左岸の理解を得るのは難しいのではないか。

とりまとめの中心的人物である高橋氏はインタビューや記事の中で実に冷静な意見を述べているのである。00年答申を熟読すれば一律に連続堤防やダムなどのハンド整備からの決別を主張している訳ではなく、それぞれの川の特質にあつた対策を取るべきであるとされて居るのである。

ビューア記事を掲載している。その中で高橋氏はこう答えていた。「……でも答申は結局ほとんど生かされなかった。07年にも同様の答申が出されていますが、官僚は『やれっこない』とあきらめ、総合治水という理念は孤立しています」

また、高橋氏はハツ場ダム中止問題についてこうも答えていた。「僕は、治水効果があり、自治体が統行を主張していることもあって、無駄な事業だとは思いません。利根川は流域が大きいので、国は上流域を幾つかに分け、ダムを配置してきました。ここだけ止めると流域全体の治水計画の整合性が欠けてしまいます」

2010年(平成22年)2月4日(木曜日) (14)

日刊建設工業新聞